

NOTAS SOBRE LA FILOSOFIA LATINOAMERICANA (*)

Alfredo Mario SOTO (**)

El XII Congreso Interamericano de Filosofía, organizado por la Asociación Filosófica de la República Argentina y la Sociedad Interamericana de Filosofía, llevado a cabo en Buenos Aires, del 26 al 30 de julio de 1989, se inició con una exposición del profesor Leopoldo Zea con relación a la Filosofía Latinoamericana. El tema de la Filosofía Latinoamericana fue desarrollado en especial por el área A y entre los diversos aspectos tratados podríamos ubicar, en primer lugar, el de la legitimidad de la pregunta por la existencia de un ser o identidad latinoamericana. Así se destacó que "la cultura occidental americana o americanizada existe, pero no como pura posibilidad o realidad potencial, ni tampoco como fruto maduro y enterizo. Existe como realidad en formación y en desarrollo, que marcha hacia la actualización de sus posibilidades vacantes"(1). Es decir, se trata de una posición intermedia entre una visión negativa y otra optimista ingenua (2), lo que de alguna manera significa aceptar la realidad de una filosofía latinoamericana relegando a un segundo plano la pregunta

por la identidad latinoamericana que nos conduciría a una demora ilegítima por cuanto tenemos urgencia de respuestas a problemas concretos (3) y no podemos dedicarlos "a la meditación...sobre el ser metafísico"(4). Cabría señalar que, sin embargo, rechazar "las perspectivas ontológicas y metafísicas,..., es una manera de debilitar las resistencias nacionales y regionales y servir al proyecto imperial capitalista..."(5). No obstante, hay que evitar que la filosofía, y en especial la axiología, se planteen en abstracto (6).

Por otro lado se advirtió que no existe una identidad única latinoamericana (7); en especial se señalaron diferencias respecto del hombre andino cuyo pensamiento "es desconocido por la acción de la opresión cultural y por mecanismos propios de preservación. Justamente, uno de los mecanismos de defensa es una categoría de pensamiento, el cual, por cierto, no es una categoría colonial de pensamiento, pues es más general y de data anterior, así, por ejemplo, tiene connotaciones de lo mítico, mágico, hasta la lógica matemática"(8), "un tipo de conocimiento lógico causal que coexiste con la conciencia mítica en el hombre andino"(9). También se pueden distinguir "el estilo más "euro-latinoamericano" de Argentina, la realidad "afro-latinoamericana" de Brasil y el carácter "indo-latinoamericano" de México"(10).

Afirmada la existencia de una filosofía latinoamericana, se plantea la siguiente cuestión: ¿sirve la filosofía en pueblos como los que nos ocupan, que sufren crisis profundas y necesitan de transformaciones sociales y liberarse de la dominación cultural?. "Los momentos de grandes convulsiones sociales,... propician que se incrementen las preocupaciones por es

te aspecto. De ahí que tanto en la Ilustración europea como en la latinoamericana aparezcan más elementos para enjuiciar los por qué y para qué se desarrollaba por entonces la filosofía"(11). La respuesta fue que las "raíces legítimas de toda auténtica transformación social...se encuentran en la actividad racional (producción teórica); la filosofía adquirirá sentido hoy y en el futuro inmediato en cuanto sea pensamiento que produzca mejoras en (o sirva para mejorar) la condición del ser humano en su situación...concreta"(12), destacando el protagonismo del hombre, del sujeto, de modo tal que "tiene más importancia el sujeto de las ideas que éstas mismas"(13).

Claro que la filosofía no es liberadora por sí misma sino que se requiere llevar las ideas a la práctica para la producción de los medios de vida, de las artes y de las ciencias (14), la "adopción de una actitud pragmática consciente debe ser puesta al servicio del desarrollo latinoamericano"(15). En afinidad con estas ideas se sostiene que la filosofía de la liberación, manifestación actual, entre otras, de la filosofía latinoamericana, tiene semejanzas con otras filosofías del tercer mundo, como por ejemplo: los estudios de lo autóctono en Africa, "la etnofilosofía", "la filosofía africana", etc. "Se trata de un proceso filosófico-cultural general, vinculado con el crecimiento de la autoconciencia nacional y la lucha antiimperialista"(16).

Para llevar a cabo las tareas apuntadas debemos ocuparnos de "la temática y la problemática del ser humano en estas coordenadas geográficas"(17). Juan Bautista Alberdi, ya a mediados del siglo XIX, en lo que podría reconocerse como su "tercer momento: latinoamericanista",

hablaba de la necesidad de crear una filosofía americana, una filosofía para la realidad latinoamericana(18). Se ha afirmado que hay que partir, posiblemente, de un cierto salvajismo filosófico, que implica, de alguna manera, una ruptura con lo anterior, una cierta adolescencia filosófica; una filosofía fragmentaria, ensayística, temática o problemática, pero con aspiración de sistema (19), un filosofar latinoamericano episódico (20). El filósofo latinoamericano debe abandonar el caudillaje de los pensadores foráneos, aunque en su tarea de formación no debe ignorar la historia de la Filosofía Universal, sino que, por el contrario, debe saberla aún más, para superarla. Debemos dejar la glosa y lograr originalidad, desde nuestra situación, ocupándonos del ser humano aquí, no divorciados de la realidad, ni trasplantando soluciones puntuales para otras regiones, aunque tampoco enderrándonos en un nacionalismo absurdo (21). "La visión regionalista de la filosofía..., lejos de contribuir al verdadero enriquecimiento de la cultura filosófica, ... ha afectado la acertada comprensión y valoración del carácter histórico universal de la filosofía"(22).

Se consideraron insuficientes las propuestas del paradigma filosófico anglosajón (23), así como también la mera crítica (24) todo lo cual conduce al escepticismo(25) postmodernista cuyo nihilismo postmarxista no podemos compartir (26). Precisamente la "referencia a lo específicamente latinoamericano..., se muestra muy marginalmente en...la filosofía analítica... Tampoco se advierte que...sean tema del núcleo de la preocupación crítica.., (ni)...en la recepción de ideas materialistas"(27).

En torno a la modernización se entendió que era similar al desarrollismo que incrementa la dominación y re-

presenta el genocidio actual manifestado en los problemas de la deuda externa y del Fondo Monetario Internacional (28). En relación a la ubicación de América Latina en la modernidad, por cuanto nacimos con ella, se afirmó que representamos la otra cara de la modernidad, que no es la parte subdesarrollada sino la integrada por el pueblo entendido como conjunto de los oprimidos, de los explotados. Por ello hay que reconstruir otro sistema económico y político postcapitalista y no caer en el antimodernismo conservador (29). Una propuesta de superación "apunta a resituar desde América Latina una filosofía materialista de su historia"(30). Es destacable la idea de no compartir la postmodernidad por que para Latinoamérica hay necesidad de esperanzas y utopía de la integración para construir la gran Patria de la Justicia (31).

En definitiva, creemos que la Filosofía del Derecho puede contribuir mucho a encontrar vías de solución para los problemas que aquejan a Latinoamérica, desde una perspectiva sistemática que integre, en complejidad pura, los aportes de las distintas corrientes jusfilosóficas. Es así que entendemos que la concepción tridimensional del Derecho, aunque no ha nacido en América Latina, puede identificar el estilo jusfilosófico que se ha desarrollado en la región con importante originalidad. En particular, entendemos que la teoría trialista del mundo jurídico se encuentra en óptimas condiciones para alcanzar la construcción de un mundo mejor, en que los derechos humanos se entiendan en sus verdaderas proyecciones de respeto al derecho a la alimentación, la vivienda, la educación, la protección contra las amenazas

de fuerzas estatales y no estatales, el planteo de la deuda externa, etc.(32) para salir de la situación de pobreza, en sentido cultural, tan injusta, en que nos hallamos (33).

- (*) De la exposición del autor en una clase del curso del Ciclo de Orientación Definida "Filosofía del Derecho Latinoamericana" que dicta el profesor doctor Miguel Angel Ciuro Caldani, en la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional de Rosario.
- (**) Jefe de Trabajos Prácticos de Introducción al Derecho, con extensión de funciones a Filosofía del Derecho. Ayudante de Investigación.
- (1) PRO, Diego F., "Filosofía del americanismo cultural", en Resúmenes del XII Congreso Interamericano de Filosofía, N° 162.
- (2) íd.
- (3) De la exposición "América Latina, filosofía y crisis" en la comisión A₂, en el XII Congreso Interamericano de Filosofía.
- (4) CAÑO-GUIRAL, Jesús, "Autonomía, autoctonía y caudillismo en el pensamiento latinoamericano", en Resúmenes...cit., N° 183; también puede verse GUADARRAMA GONZALEZ, Pablo, "Por qué y para qué filosofar en América Latina?", en "Congreso Internacional Extraordinario de Filosofía", t.III, Universidad Nacional de Córdoba, 1988, pág. 1419.
- (5) CIURO CALDANI, Miguel Angel, "Notas para la comprensión jusfilosófica de América Latina", en "Boletín del Centro de Investigaciones de Filosofía Jurídica

y Filosofía Social", N° 12, Rosario, Fundación pa
ra las Investigaciones Jurídicas, 1989, pág. 34.

- (6) CAÑO-GUIRAL, J., op.cit.
- (7) WIÑAZKI, Miguel, "Hacia una crítica de la razón la
tinoamericana", de su exposición en la comisión A₂
en el XII Congreso Interamericano de Filosofía.
- (8) PAREDES ALARCON, R. Esteban, "Apuntes para una ca-
tegorización del antagonismo andino", en Resúmenes.
..cit., N° 204.
- (9) PULO de ORTIZ, María Mercedes, "El camino del cono
cimiento del hombre andino de la provincia de Salta",
en Resúmenes...cit., N° 223. En torno a las diferen
cias culturales apuntadas aquí y en la cita anterior
también puede verse CIURO CALDANI, Miguel Angel, "Una
apostilla rioplatense: la historia del Virreinato
del Río de la Plata como exponente de la realidad
latinoamericana", en "Boletín..."cit., págs. 49 y ss.
- (10) CIURO CALDANI, Miguel Angel, "Notas..."cit., pág. 29.
- (11) GUADARRAMA GONZALEZ, Pablo, op.cit., págs. 1409 y ss.,
especialmente pág. 1410. El profesor Arturo Andrés
ROIG destacó los aportes de la Ilustración hispanoa
mericana en la mesa redonda "La influencia de las
ideas filosóficas de la Revolución Francesa en Lati
noamérica", organizada por la Sociedad Interamerica
na de Filosofía, en el XII Congreso Interamericano de
Filosofía.
- (12) CAÑO-GUIRAL, Jesús, op.cit.
- (13) ROIG, Arturo Andrés, "Tras las huellas dispersas de un
filosofar latinoamericano", en Resúmenes...cit., N°159;
t.p.v. GUADARRAMA GONZALEZ, Pablo, op.cit., pág. 1413.
- (14) De la exposición de Carlos MATO FERNANDEZ en la mesa

redonda "Modernización o alternativas latinoamericanas" organizada por la Asociación Filosofía y Liberación, en el XII Congreso Interamericano de Filosofía.

- (15) MAGGI, Adela, "Ciencia y racionalidad en América Latina", en Resúmenes...cit., N° 207.
- (16) DEMENCHONOK, Eduard, "La filosofía de la liberación latinoamericana", en "Congreso..."cit., págs. 1403 y ss.; t.p.v. MURUNGI, John, "A philosophical Bridge between Africa and Latin America", en Resúmenes...cit., N° 143; t.p.v. GUADARRAMA GONZALEZ, Pablo, op.cit., pág. 1414.
- (17) CAÑO-GUIRAL, Jesús, op.cit.
- (18) PEREZ ZAVALA, Carlos, "¿Es reactualizable el pensamiento de Alberdi?", en Resúmenes...cit., N° 119; t.p.v. DEMENCHONOK, Eduard, op.cit.
- (19) De la exposición "América Latina, filosofía y crisis" cit.
- (20) ROIG, Arturo Andrés, op.cit.
- (21) CAÑO-GUIRAL, Jesús, op.cit.
- (22) GUADARRAMA GONZALEZ, Pablo, op.cit., pág. 1415.
- (23) MAGGI, Adela, op.cit.
- (24) De la exposición del profesor Carlos MATO FERNANDEZ ya señalada.
- (25) MAGGI, Adela, op. cit.
- (26) De la exposición del profesor Enrique DUSSEL en la mesa redonda "Modernización o alternativas latinoamericanas" ya señalada.
- (27) CIURO CALDANI, Miguel Angel, "Notas..."cit., págs. 33 y ss.
- (28) De la exposición del profesor Horacio CERUTTI en la



- mesa redonda "Modernización..." ya citada; t.p.v. DEMENCHONOK, Eduard, op.cit., pág. 1406; t.p.v. RUIBAL GUTIERREZ, Raúl y SOLER, Leticia, "Sobre el sentido de los positivismos latinoamericanos y los proyectos modernizadores en un siglo de historia", en "Congreso..." cit., págs. 1455 y ss.
- (29) De la exposición del profesor Enrique DUSSEL, ya señalada.
- (30) ACOSTA R., Yamandú, "Sobre el paradigma filosófico latinoamericano", en Resúmenes..., cit., N° 233.
- (31) De la exposición del profesor Horacio CERUTTI, ya señalada.
- (32) CIURO CALDANI, Miguel Angel, "Notas..." cit., págs. 36 y ss.; "Hacia una comprensión dinámica de la justicia (Justicia y progreso)", en "El Derecho", entrega diaria del 6 y 7 de abril de 1987; "Los derechos humanos en el trialismo", en "El Derecho", entrega diaria del 16 de noviembre de 1988.
- (33) SCANNONE, Juan Carlos, "La irrupción del pobre y la pregunta filosófica. Aportes para un filosofar en perspectiva latinoamericana", en Resúmenes... cit., N° 210.